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近日，化纤小区的多名居民反映，小区的3栋居民楼自从
11月26日停暖后就没了暖气。据黄泰热力相关负责人介绍，
因供暖设施老化严重，该小区内的一条主管道爆裂导致停
暖。眼下，黄泰热力正在垫资抢修，恢复供暖还要一段时间。

本报记者 喻雯

济南大辛河桥路北侧钻孔时突
然冒气了？不明气体是什么？有没有
毒……2日，不少市民对1日晚发生
的气体冒溢很是关注。记者到勘察
现场了解到，地质勘察钻机钻孔至
28米时突发漏浆，不明气体冒溢。经
过规划、环保、公安等多部门的合作
处理，初步判断为无色无味无毒非
燃爆不明气体。

2日上午，记者来到化纤厂路与
花园路路口附近大辛河桥路北侧地
质勘察项目现场，经过紧急处理，钻
机漏气问题已经得到控制，现场无
任何安全设备损坏，无人员伤亡，施
工现场恢复正常，有关工程地质的
勘察工作可以继续进行。

市勘察测绘研究院岩土勘察设
计部主任胡文奎讲述了突发漏气的

经过。大辛河桥要进行改造，按照有
关要求，他们负责改造前的地质勘
察，1日正式开始钻探。1日15时25
分，工作人员正在作业的2号钻孔突
然出现喷气。钻孔钻至28米时出现
漏浆，工作人员提钻杆时感到被碎
石卡住，在把钻杆提出后就开始喷
泥浆，几分钟过后，就开始喷气。

“气体是无色无味的，我们也
不知道是什么，就立即停工，组织
施工作业人员撤离后，启动了应
急预案。”胡文奎说，下午 5点左
右，港华燃气的工作人员赶到现
场，对气体进行检测后，排除了易
燃易爆的情况，也明确了不是燃
气管线的问题。

“虽然排除了易燃易爆，当时仍
无法确定是什么气体。”胡文奎说，
随后，历下区、济南市两级环保部门
对气体做了进一步取样分析。历下

区环保局紧急调入两辆环境应急指
挥车现场检测，排除可燃气体，初步
判断为无色无味无毒非燃爆不明气
体。

胡文奎说，一般来说，空气中的
含氧量在21%左右，像这种气体的
含氧量在9 . 5%左右，可以断定不是
正常的空气，但是也不是管道气。

这种气体是怎样形成的？从钻
机取出的岩石样本来看，在地下17
米至28米的地方，岩石明显出现了
裂隙和碎块。胡文奎说，这是火成岩
中空化的表现，不明气体就是通过
岩石的裂隙处排出。

目前，市勘察测绘研究院的工
作人员已经对钻孔做了密封式的接
头，把气封住，并用水泥砂浆对钻孔
进行了回填，做到了完全封口。下一
步，有关部门还将对桥梁所在区做
专业地质灾害评估及地质调查。

地地质质勘勘察察钻钻出出不不明明气气体体？？甭甭担担心心！！
多部门排查认定，该气体无色无味无毒非燃爆

本报记者 蒋龙龙

更换破损管道

还得等四五天

12月2日上午，记者来到位
于花园路5号的化纤小区。据小
区居民介绍，小区的23号楼、49
号楼和半栋26号楼从11月26日
停暖后就没来过暖气，“听说是
小区的供热管道爆裂了，目前黄
泰热力工作人员正在抢修。”

随后，记者在居民的指引下
来到施工处。黄泰热力公司工作
人员正在挖掘老的供暖管道，记
者看到一处将被挖出的供暖管道
已经锈迹斑斑，出现多个大洞。

“这是小区内的一条主管
道，管着12栋居民楼供暖。”黄泰
热力施工人员告诉记者，此次由
于管道老化，出现了爆管事件，
工作人员于11月26日早晨确定
了漏点，“为了保证供暖系统运
行，将12栋楼都停了暖。”

后来，工作人员为了尽量减
轻对居民生活的不利影响，通过
安装阀门等方式隔离爆管处，陆
陆续续给9栋居民楼恢复了供
暖。迄今，仍有3栋居民楼共151
户居民由于紧挨管道破裂处，不

能恢复供暖。“工程顺利的话，还
要等四五天的时间。”据介绍，破
损的管道更换完成后，这些居民
才能恢复供暖。

管网已用26年

系统缺陷较多

化纤小区有58栋居民楼，共
有3000户居民，供暖面积18万平
米。2009年，化纤小区告别小锅
炉供暖，成了黄泰热力的用户，
是济南市最早集中供暖的小区
之一。至今，该小区供热管网的
使用年限已达26年。

黄泰热力相关负责人介绍，
化纤小区内供热管网及换热站
设备老化严重、年久失修，系统
缺陷较多。经济南市政公用局同
意，黄泰热力要求化纤小区今年
全盘进行改造，“但是，改造资金
一直没有落实。”

在今年供暖季前，经过多部
门协调，黄泰热力先行垫资50万
元对化纤小区的供暖设施进行
了改造，“不过改造只能达到最
基本的供暖条件。”改造后，化纤
小区今年顺利供暖，不过，因管
道老化，小区供暖效果一直不
好，进而出现了此次爆管事件。

“供暖前改造的一条主管网

没出问题，这条没改造的管道出
现了爆裂。”记者在这名负责人
指引下查看了小区内的多处管
网发现，很多管网十分破旧，一
段不到1米长的管网甚至打上了
3个“补丁”，“补丁”处还冒着热
气。该负责人担心地说：“很担心
按下葫芦浮起瓢，其他管网也可
能接连出现爆管。”

改造需1200万

资金仍未落实

“要彻底解决小区的供暖难

题，还要进行全面的内部管网改
造。”黄泰热力相关负责人介绍，黄
泰热力自接手小区供暖后，已经
多次垫资给小区改造，今年供暖
前垫了50万，这次的垫资额还没估
算出来，“估计也要几十万元。”

黄泰热力负责人向记者介
绍，经过仔细估算，化纤小区要进
行供暖设施全盘改造的话，需要
1200万元，“热企实在无力继续垫
资改造。”为此，黄泰热力多次要求
化纤小区产权单位落实资金。

据化纤小区业委会主任王清
泉介绍，化纤小区是原济南化纤

厂宿舍，由于效益不好，原济南化
纤厂经过长时间改制、演变，形成
了现在的济南齐鲁化纤集团、济
南正昊化纤新材料有限公司、济
南八方锦纶集团等公司。

济南八方锦纶集团相关负责
人告诉记者，为了解决化纤小区
的遗留问题，他们已经向政府部
门交了供暖的市政管网配套费。
作为困难企业，小区内的供暖设施
改造所需资金较大，“实在无力承
担”。目前，公司已经向市国资委等
部门提出申请，请相关部门予以解
决小区供暖改造所需的资金。

化纤小区被挖出和更换的管网已经锈迹斑斑。 本报记者 蒋龙龙 摄

现场的钻孔已经做好密封，并用水泥砂浆回填。
本报记者 喻雯 摄
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